
发现 沈阳中山路
刘 齐

! ! ! !夜晚中山路，
车少灯亮，适宜散
步。先去中山广场，
朦朦胧胧看到大和
旅馆、奉天警察署、
三井洋行、关东军司令部。
大和旅馆住过日俄国共众
多要员，奉天警察署抓过
农工商学无数百姓。日本
兵横枪，逼我向一座白色
石碑鞠躬，说这是命令，
“满洲国”人一体遵照。恍
惚中我给他一记勾手拳，
没打着，兵和碑不见了，只
见到恋爱男女、休闲老少，
跳舞、练字、抽冰嘎儿———
发光陀螺，大鞭子甩得啪
啪如枪响。还有辽宁宾
馆、公安局、招商银行、总
工会。名称变了，建筑没
变，依然老砖老瓦，欧风
日痕。
中山路横穿广场。广

场西侧的中山路，秋林公
司、邮政局、沈阳饭店、火
车站，这些老建筑各具姿
容，跟广场上的楼宇一样
有名，有故事。但今晚我不
往西走，我往东走，我的故
事在东侧中山路。从桂林
街到和平大街，三四个路
口五六百米，像一条超长
磁带，印满我储存的生命
信息。旅居外乡多年，雄州
名府走过数不清的中山
路，顶数沈阳这一条血脉
相连，难舍难分。我在这里
出生，长大，每次回沈，总
要来亲近一番。

这一带的临街老屋，
亦是西洋格调东洋意味，
塔楼穹顶，方柱圆拱，长条
排列，两三层，不高，不显
赫，反倒让市民感觉近便。
跟一幢幢熟悉的老朋友打
过照面，我到了中山路
!"#号跟前。这一趟洋房，
老奉天称之为山叶洋行，

我和幼时伙伴则叫它东沈
合社。东沈，东部沈阳？合
社，合作社？跟谁合作？跟
食品合作，跟馋虫合作。孤
陋小儿，不知江海，只识眼
前，圆盘秤，纸口袋，手指
饼干五毛六一斤，八两粮
票。蛋糕粮票少，一斤只需
四两，钱多，八毛，不划算，
不如买八十粒水果糖。满
族点心萨其玛最是美丽诱
人，当时却不叫萨其玛，叫
胜利糕。购者寥寥，售者蔫
蔫，见儿童眼睛会
餐，佯怒：小爪子别
碰玻璃柜。
东沈合社斜对

面，头顶绿色“覆
碗”的浅黄色洋楼，曾是艰
难岁月的定点粮站。秋天，
门前人行道堆满粉红地
瓜。孩子贪甜，央求母亲：
买吧，一斤粮能换四斤呢。
粮站空间很大，举架高过
普通民居，高粱米、苞米
面、生豆油的混合气体钻
入鼻腔。家家自备油瓶，
瓶嘴紧对油嘴，半天不忍
离。卖油人笑：别接了，
再漏一滴送你一斤。一斤
是大数目，每人月供三
两，合一天一钱，想得高
血脂都不够格。
再往东，是老新华社

大楼，凹形门脸，棕色立
面，不算地下室的采光窗，
一共五层。凭了这五层，竟
做了中山路的制高点。楼
内人有眼福，可仰视碧空，
俯视游行，光复游行，十一
游行，革委会游行，粉碎四
人帮游行，花车旗阵红海
洋，标语传单广告廊。

历史眨眼，草
木千秋，天助己助，
人新物新。老大楼
思进取，图扩张，于
五层之上加盖一

层。那也落伍，不见其高，
反见其矮。它的身旁，别的
洋楼身后，几十层的摩天
大厦一个接一个，噌噌往
外冒，生生把众洋楼比成
了小弟弟。应叫小老头
儿。小老头儿有小老头儿
的好，饱经风霜，底蕴深
厚，不声不响过日子，终
于获得青睐，增添价值。本
地指靠它们，摩拳擦掌，想
造一条欧洲风情街。再欧
洲，再风情，沈阳味也去不

掉，关东性格改不
了。都说建筑是凝
固艺术，哪能总是
凝固？各色人等，
雅俗刚柔，源源不

断呼出人气，建筑受了熏
陶，鲜活起来。

街头大彩屏画影翻
飞，迷幻眩目。当年的我，
八九岁的小刘齐，你在哪
里？快点出来，让老刘齐领
着你，重走一遭中山路，想
吃什么给你买什么，想玩
什么带你玩什么。灯河辉
煌，斑马线清爽，柏油路面
之下，土层之上，七千年
前，走过新乐沈阳原始人，
披发，赤足，狩猎耕耘。三
千年前，三百年前，三分钟
前，古代沈阳人，现代沈
阳人，均在此行走，劳
作，卑微生活，自豪生
活，封闭生活，敞亮生
活。一百年前建成的昭德
大街、浪速通，六十年前
改名的中山路，遂成为沧
桑中山路、无尽中山路。
中山路以中山名，中山有
言：世界潮流，浩浩荡荡，
顺之者昌，逆之者亡。
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! ! !斗鸡踢毽划小拳!

戏落飞霞歌入湾"

鬓霜今显秋枫意!

自把天云淡淡翻"
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欲化红霞珍送给!

千年略阅顿无词"

敢将肝胆黑白弄!

随心卷动照天思"

说丽娃河
任溶溶

! ! ! !华东师范大
学校园内有一条
河，叫丽娃河，现
在颇有点名气
了。抗战以前，原
址上的大夏大学就有这条河，叫丽娃丽妲河。这名称是
从 !$%$年好莱坞电影《丽娃丽妲》的同名主题歌得来
的。当时这首曲子流传很广，我在广州念小学，也会哼：
“"———&&'，"&&'，丽———娃丽妲，丽娃丽妲……”不过
在广州哼的是英文 ()* ()+,。我想“丽娃丽妲”这译名
是上海译的，因为“娃”在上海话里可读成 -*，跟“*”相
近。()*在葡萄牙、西班牙文里相当于英文的 ()./0。所
以丽娃丽妲照说应该译成“丽妲河”。把“丽娃丽妲河”
简称作“丽娃河”，那就是“河河”了。但“丽娃河”很好
听，反正是个中国名字，约定俗成，也没什么。我不
过是说说它的来历罢了。
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! ! ! !“驰水清兮南入涪，沿
峡秀兮浊酒酥。草堂碎阶
花草乱，胡笳去后方闲
舒。”
望着清澈的梓潼水南

入涪水，并不汹涌
的波浪泛着青光，
沿途的峡壁峻秀而
寂静，呷着浊酒的
我，在半陶醉的景
色中，留恋于每一
个倏忽的景致。

想来，我的草
堂应已是乱草杂藤
了吧，就连碎了的
石阶缝中，也不免
会有根草滋长而
出，但不管怎么样，
我要入川，回到我
的草堂，回到我的
书屋，去抚摸一下我的桌
案，去触碰一番冷砚灰墨，
去温暖一下我的座椅。

如今的舟已非苦舟，
如今的天已非低云，如今
的心，是一汪向往的新
涟漪。
推开窗，满眼的绿柳

吐着嫩黄的新颖，黄鹂的
叫声愉悦着我的心
情，它们在摇曳影
绰的柳绦间欢快地
春舞着，抬望天空，
一行成线的白鹭，
收起长长的腿，时而展开
时而扇动的翅膀，在一碧
如洗的蓝天之中熠射着亮
光，从有些灰旧的窗格望
去，西岭远山的雪欲融还
休，皑白的雪反射着淡淡
的春日，却不刺眼，反而有

着异样的神光。由远而近，
江中小坻浅，绒雀鸣新芦，
好一派初春的新景。江边
有客舟停驻，东吴的客商
头戴缯绡，身着软绸，拾阶

而上，回望江景，啧
然而赞，叹赏不已。
无须多斟酌，掀

开砚盖，拭去灰尘，
磨墨忝润，再望一望
如此的春色，便挥笔
写下了绝句：“两个
黄鹂鸣翠柳，一行
白鹭上青天。窗含
西岭千秋雪，门泊
东吴万里船。”

有朋自远方
来，家中无肉，取出
鸡蛋两枚，菜蔬几
根，以绝句新诗而

做成四样小菜，以清水代
酒，共赏始春：
两个黄鹂鸣翠柳———

韭菜上放两个鸡蛋黄；一
行白鹭上青天———一片青
菜叶子上铺上一行蛋白；
窗含西岭千秋雪———将四
根韭菜叶子围成一个框，
框里撒上蛋白；门泊东吴

万里船———清汤之
上，浮着两个蛋壳
友觉得有新意，

取出新诗以对照，友
抚掌大笑，大呼妙

哉，而后举杯而庆，甚得此
间之胜意。
以上故事，是杜甫在

安史之乱时，避祸到梓州，
后“安史之乱”被平定，随
即乘舟沿梓潼江，经过涪
江而入蜀，回到成都，回到

了杜甫草堂。在草堂里，推
窗而望，正好是初春，见始
春柳树黄鹂平和，山色平
静，秩序安然，心生感慨，
因而写下这四句绝句。

当然，以此四句绝句
而衍生出的四样菜肴，却纯
属后人的应和，杜撰。但，
不管如何，却佩服杜少陵
的诗才。当然，有此绝句，
更有后人的这四样菜肴，
而更加被津津乐道起来。

红尘之中，无非名利，
无非争斗，无非战乱，淡
薄心志，豁达明朗，不失为
一种难得的心境，犹赞。
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双眼视力
!"#$ %&'()$*+,-#约翰$%$立恩哈德% 文

姜小龙 译

! ! ! !大多数人拥有
双眼视力。每只眼
睛给我们大约 !'#

度视角，双眼给予
我们接近 !1#度视

野。大部分人们能看到被称之为左
右视点合成图，类似于古希腊神话
中独眼巨人看到的心理图像。
双眼视觉产生合成图像，既有
宽度又有深度。有些人虽然有
两只眼睛，但是只有单眼视
觉，因为这类人双眼不能形成
视点合成图。
如果按眼睛分类，我们属于捕

食性动物。与同类一样，特征是眼睛
长在正前方。这类眼睛更适用于定
位猎物，而不是保护自己。

与其相反，马、牛、羊则是被捕
食类动物。这类动物眼睛更适合用
来观察来自任何方向的危险。例如
马的眼睛长在头的两侧，具有单一
视力。马可以看到除去被身挡住的
所有方向。马只在前面非常小范围

内有双眼视力。顺便提一下，马的视
力仅有 %#2'#，而人的视力是 %#2%#。并
且马仅有微弱分辨颜色的能力。
猫则属于捕食者，只有低分辨

率，区别颜色能力更低，较小视
野。它要转动头部才能看到周围。
但是猫眼具有较宽双眼视力，非常

好的夜间视力，它们能很快适应光
线变化。猫还有人类不具有的优
点：它不需要眨眼去润滑眼睛。

捕食类与猎物类动物眼睛特性
在鸟类表现更为明显。一位鸟类爱好
者曾经告诉我，“实际上仅有两类鸟：
肉食鸟类和鸟食类”。鸽子视野甚至
比马还宽广，几乎 '&#度，但是前面
只有非常窄的双眼视力。鸽子处理所
见信息比人快的多，和马一样，鸽子

对周围任何运动都非常敏感。
捕食类猫头鹰只有 !%# 度视

野，但是大部分都是双眼视觉。与人
类一样，任何捕食类动物必须转动
头部去观察四周，但是猫头鹰可以
看到远处猎物。与人相比，它的双眼
视觉准确度极高。人们常常用鹰眼
形容敏锐视觉，是恰如其分的。
与人类不同的是，很少鸟

类可转动眼睛。但是它们具有
很強颜色区分能力。海鸟眼睛
如同照相机过滤镜，能够看穿
迷雾。企鹅眼睛可以适应蓝

色水中环境。许多鸟可以看到紫外
线区域，而人则看不到任何紫外线
范围。

总之，动物：或者像人类一样，
拥有捕食性动物类的双眼视觉；或
者具有被捕食类的宽广视野。而这
一切仅仅是许多特性分析开始。一
旦我们掌握这个线索，眼睛位置和
功能能够告诉我们某一个动物到底
属于什么类別的。
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! ! ! !井冈山老表爱喝自家做的米酒，他
们认为自家做的米酒虽土虽薄但味正，
喝了人醉心不醉，而烧酒烧身，洋酒烧
心。老表以喝冬酒为主，冬至后做的酒称
冬酒，桃花开时做的酒称桃花酒，三伏天
做的酒叫三伏酒。
那么米酒是怎么做的呢？
米酒的食料是糙糯米（一般是新糯

米，做时只去谷壳不去米皮），掺少许
晚米也可以。
将米浸在水中，待米浸泡发白时，就

可以做酒了，把米淘干净，放入饭甑内蒸
熟，然后把蒸熟的糯米饭倒在晒盘中摊
开冷却，等饭粒不烫手时，撒上酒曲，不断地搅拌，越均

匀越好，然后一皮皮放进酿酒木桶里，
封上桶盖，上下左右裹上稻草（因为米
酒一般都是冬天做的），搁放在厨房火
塘前的茅窝里，以保持它的温度。大概
六七天后，糯米饭就加温发酵，直至呈

露酒酿，这个时候就可以兑水了，兑多少水，就看个人
的喜好了：口感重的，一斤饭兑八两水，口感轻的一斤
兑一斤，个别老酒鬼喜欢
用酒代替水兑进去，也有
不兑水的。盖盖再过六七
天后，琼浆玉液的米酒就
成功了。挤压掉酒糟，就可
以灌入酒坛封坛保存了，
未兑水的称酒娘，酒娘可
以保存几年，甚至十几年，
兑了水的米酒只能保存年
把子。开坛以后再兑水就
是假酒了。

如今酒市纷呈，“名
酒”“好酒”琳琅满目，而老
表青睐的依然是自家的米
酒，逢年过节，清甜的米酒
香弥漫整个山村，透出一
股酽酽乡情。

捧书学子的等待
邵 政

! ! ! ! %##1年 &月 %1日上午，即
将初中毕业的我带着常住北京
的大姑妈，第一次来到上海东方
艺术中心，观看了一场东方市民
音乐会。具体的音乐会内容已经
淡忘，但亲民的票价：'#、"#、1#
元，让我们这些普通的市民，也
能走进艺术殿堂，贴近高雅音
乐，享受高品质生活。

时隔 &年半，已经身处大学
的我得知东艺有最高 1#元封顶
的当场学生票出售时，惊讶得目
瞪口呆，就此和朋友约定，观看
最近一场国际大牌明星，多次格
莱美大奖获得者的鲍比·麦克菲
林的演出，之后又连续两天观看
了两场杜达梅尔指挥洛杉矶爱
乐乐团的演出，还有瑞士巴塞尔
交响乐团音乐会，但我还是意犹
未尽。

让我印象最深刻的当属“东
艺十周年庆典演出”的首演。古
斯塔夫·杜达梅尔作为国际乐坛
最炙手可热的青年指挥家，已
经在多个世界级乐团有过指挥

经历。此次，杜达梅尔携自己
担任音乐总监的美国洛杉矶爱
乐乐团首访亚洲演出，可谓破
天荒，上海又是中国内地唯一
一站，作为上海市民，能在家门
口就欣赏到，也是一种福分。'月
%%、%' 日 连
续两天的演
出，我都下午
五点早早来
到东艺排队，
等待购买当场学生票。谁知有一
群热情洋溢的同学比我还要积
极，排在首位的同学下午三点就
开始排队了。东艺方面想得也很
周到，置备了 '#多个凳子摆成
一列，省去了我们学生站立的痛
苦，为此，我们学子都十分感谢
东艺的贴心安排。

在座的我们为了不浪费宝
贵的学习时光，都拿出了书本阅
读起来，边看边耐心等待，正当
我一页一页津津有味仔细阅读
时，队首出现了些许骚动，“哇！
是杜达梅尔哎。”我一回头听到

有人喊。杜达梅尔竟然奇迹般地
现身东艺票厅，我愣了大半会
儿，见到其他同学都上前簇拥，
纷纷拿起手机拍照。我突然下意
识地对杜达梅尔挥手致意，大
喊：“345,6/7，8/77*！”杜达梅尔

见我如此强烈
地呼唤他，也
对我招手，回
应 我 ：“8/7!

7*！”能跟世界
级青年指挥家杜达梅尔打招呼，
我激动得热泪盈眶，无以言表。
有同学借此机会，用英语表达了
自己的敬意与仰慕之情。

'月 %%日第一场音乐会是一
部庞大编制作品，也是整场音乐
会的唯一曲目，耗时长达 1#分钟
的马勒《,小调第六交响曲》。杜达
梅尔全程背谱指挥，让我们看到
了他对乐团自如地掌控能力以及
对总谱强大的记忆能力。无中场
休息对现场观众来说，也是一种
挑战。'月 %'日第二场音乐会上
半场是约翰·亚当斯《城市之夜》

的中国内地首演。下半场是德沃
夏克《/小调第九交响曲“自新大
陆”》，汹涌澎湃的开场，大气磅
礴，魅力十足，整个面庞都能感受
到乐池吹来的滚滚气浪。当观众
们雷鸣般的掌声一次又一次唤出
指挥杜达梅尔后，首先加演了德
沃夏克《斯拉夫舞曲》第一集第八
首的弗里安特舞曲，之后加演了
伯恩斯坦的《为乐队而作的嬉游
曲》第二首的华尔兹。

东艺实打实的学生票政策
给我们创造了现场聆听世界名
团、顶级音乐盛会的可能，更创
造了零距离接触世界级顶尖音
乐家的机会，让我们受益匪浅，
感触颇深。作为古典乐迷，现在
的我平均每半月就会造访一次
东艺观看演出。希望东艺的演出
档次越来越高，节目水准越来越
好，专业水平越来越高。

回忆十年

间看过的芭蕾

表演和音乐会!

明请看本栏!

十日谈
我与“东艺”

福州三坊七巷 "淡彩# 荣德芳


